

ISSN 2007-1620

Humanitas

Universidad Autónoma de Nuevo León
Anuario del Centro de Estudios Humanísticos

Año 47, Núm. 47, Vol. I
Enero-Diciembre 2020

Filosofía



UANL®

PRESENTACIÓN

José Luis Cisneros Arellano

EL PRESENTE NÚMERO 47 DE 2020 del *Anuario Humanitas*, en su sección Filosofía, presenta el *dossier* sobre Responsabilidad Filosófica. El tema se desprende de la sospecha que se levanta tanto del quehacer filosófico como de las implicaciones que ello conlleva. Y es que, frente a un panorama que permite responderse y responder, parecería que es difícil dejar de considerar las condiciones que conducen hacia el filosofar, así como tomar en cuenta las ideas filosóficas que se han instituido en el imaginario social y privado. Después de todo, la tradición filosófica ha señalado que la filosofía se ocupa de causas – *aitías*– que, como condiciones responsables, explican –junto con los principios–, el ser en cuanto ser.

Estas consideraciones se han apuntado como suficientes, según apuesta el equipo editorial de la revista, para colocar el acento pertinente sobre asuntos de relevancia hoy. Así, el primer artículo de esta revista, *Deber, responsabilidad y justicia en el pensamiento filosófico de Simone Weil*, nos coloca frente a la posibilidad de reflexionar filosóficamente sobre el deber frente al derecho, y asumir una postura filosófica de responsabilidad al respecto. La autora del artículo nos comparte algunas de las tesis principales de Simone Weil a la luz de las exigencias actuales y de los compromisos filosóficos que no pueden ser ignorados.

En el segundo artículo titulado *Sobre la responsabilidad social de la filosofía en México*, se expone el vínculo insoslayable de la filosofía con la sociedad, como un trabajo ético permanente y constante que implica responsabilidad en quien filosofa.

El tercer artículo de este número, *Filosofía, conciencia que despierta a sí misma e invita a otras a la experiencia de su propio despertar*, se apoya en el trabajo práctico y reflexivo que un grupo de filósofos han hecho y con ello, llevado al límite los conceptos filosóficos frente a la autonomía y la vulnerabilidad de algunos sectores sociales.

El cuarto artículo, *Responder por todo*, cuestiona en la práctica de su argumento la necesidad de responder al formato, al rigorismo, y se hace a partir de la comparativa de dos polos de hacer filosofía y que son además contemporáneos, su lectura es fresca y desafiante.

El quinto artículo, *¿Hasta dónde llega el esquema corporal? Esquema corporal extendido*, ya no ahonda en la responsabilidad filosófica como concepto en cuestión, pero apunta una reflexión siempre pendiente, siempre demandante frente a nuestra responsabilidad, sobre todo a la luz de razones provenientes de la ciencia empírica-experimental y nuestro cuerpo.

El sexto artículo, *Filosofía en el siglo XXI: la propuesta de los nuevos realismos*, nos habla de la necesidad de traer a colación la vanguardia del pensamiento filosófico en términos metafísico-ontológicos, y asumir una postura respecto a tesis e ideas desafiantes que han replanteado la metafísica actual.

El séptimo artículo, que se llama *Identidades complejas. Arquetipos y voluntades en la construcción digital de singularidades itinerantes y ensombrecidas en el ciberespacio*, apunta el énfasis sobre la multiplicidad de factores que intervienen en la configuración de la identidad y de su vínculo con los contextos virtuales de hoy.

Por último, el octavo artículo *Homo sacer: genealogía, realidad y secuencia*, explora una tesis interesante que nos exige una opinión, sobre todo porque trata de la biopolítica, ámbito que exige una visión de responsabilidad total.

Frente a esta panorámica argumentativa se presenta este número, el último de una serie de ejemplares de la revista que,



sin abandonar su misión y su responsabilidad frente a la filosofía y las humanidades en general, cambiará de piel para la próxima edición, precisamente atendiendo a las *aitías*, las causas. Les invitamos a leerlo con atención, sus propuestas no les dejarán indiferentes.

